

ББК 65+60+67

Э-40

Экономика. Социология. Право. №3(35) (2024). Брянск: БГУ, 2024. - Точка доступа: <http://profit-brgu.ru>

Размещено на официальном сайте журнала: 25.09.2024 г.

**Председатель Редакционного совета:**

*Антюхов Андрей Викторович* - доктор филологических наук, профессор, ректор ФГБОУ ВО «Брянский государственный университет имени академика И.Г. Петровского» (БГУ).

**Главный редактор:**

*Бабич Оксана Викторовна* - доктор экономических наук, доцент, заместитель проректора по научной работе – начальник управления научной политики БГУ.

**Редакционная коллегия:**

*Алексеев Андрей Алексеевич* - доктор экономических наук, профессор кафедры экономики и управления предприятиями и производственными комплексами, директор центра инновационного развития ФГБОУ ВО «Санкт-Петербургский государственный экономический университет»;

*Бабосов Евгений Михайлович* - доктор философских наук, академик, главный научный сотрудник Института социологии Национальной Академии Наук Республики Беларусь;

*Голенкова Зинаида Тихоновна* - доктор философских наук, профессор, заместитель директора Института социологии РАН по науке, руководитель Центра исследования социальной структуры и социального расслоения Института социологии РАН;

*Горбачёв Александр Николаевич* - кандидат юридических наук, доцент кафедры государственно-правовых и гражданско-правовых дисциплин БГУ;

*Горина Светлана Алексеевна* - доктор экономических наук, профессор, генеральный директор ООО «Аудит и консультирование» (г. Москва);

*Гостенина Валентина Ивановна* - доктор социологических наук, доцент, заведующий кафедрой социологии и социальной работы БГУ;

*Кара Игорь Степанович* - кандидат юридических наук, доцент, доцент кафедры уголовно-правовых дисциплин, теории и истории государства и права БГУ;

*Ковалева Наталья Николаевна* - кандидат экономических наук, доцент, декан финансово-экономического факультета БГУ;

*Ковальчук Юлия Александровна* - доктор экономических наук, профессор, профессор кафедры менеджмента и маркетинга высокотехнологичных отраслей промышленности ФГБОУ ВО «Московский авиационный институт (национальный исследовательский университет)»;

*Крутиков Валерий Константинович* - доктор экономических наук, профессор, профессор кафедры экономики и управления ФГБОУ ВО «Калужский государственный университет имени К.Э. Циолковского»;

*Курбонов Абдулхайт Каримович* - доктор экономических наук, профессор, заведующий кафедрой экономического анализа и аудита Таджикского национального университета (г. Душанбе, Республика Таджикистан);

*Мамедов Агамали Куламович* - доктор социологических наук, профессор, заведующий кафедрой социологии коммуникативных систем ФГБОУ ВО «Московский государственный университет имени М.В. Ломоносова»;

*Матюшкина Ирина Алексеевна* - кандидат экономических наук, доцент, доцент кафедры экономики и управления БГУ (ответственный секретарь);

*Омелин Виктор Николаевич* - доктор юридических наук, профессор, главный научный сотрудник НИЦ №2 ФГКУ «Всероссийский научно-исследовательский институт Министерства внутренних , Российской Федерации» (г. Москва);

*Рогова Елена Моисеевна* - доктор экономических наук, профессор, профессор департамента финансов, декан факультета «Санкт-Петербургская школа экономики и менеджмента» Санкт-Петербургского филиала ФГАОУ ВО «Национальный исследовательский университет «Высшая школа экономики»;

*Шилина Светлана Александровна* - доктор социологических наук, профессор кафедры социологии и социальной работы БГУ.

В данном выпуске сетевого издания - электронного научного журнала «Экономика. Социология. Право.» представлены материалы ученых по указанным направлениям научных исследований. Журнал предназначен для научных работников, преподавателей, аспирантов и студентов высших учебных заведений.

Ответственность за точность фактологического материала, используемого в статьях, несут авторы.

© БГУ, 2024



Журнал и его метаданные лицензированы в соответствии с CC BY-SA

**ECONOMICS.  
SOCIOLOGY.  
LAW.**

**№2 (35)**

**2024**

BBK 65+60+67

E-40

Economics. Sociology. Law. No.3(35) (2024). Bryansk: BSU, 2024. - Access point: <http://profit-brgu.ru>  
Posted on the official website of the journal: 25.09.2024 г.

**Editorial Board Chairman:**

Antyukhov Andrey Viktorovich - doctor of philology, professor, rector of I. G. Petrovsky Bryansk State University (BSU).

**Editor in chief:**

Babich Oksana Viktorovna - doctor of economics, professor, deputy vice–rector for scientific work - head of the department of scientific policy, BSU.

**Editorial Board:**

Alekseev Andrey Alekseyevich - doctor of economics, professor of the chair of business economics and industrial management, director of the center for innovative development, St. Petersburg State University of Economics;

Babosov Evgeny Mikhailovich - doctor of philosophy, academician, head of the department, institute of sociology of the National Academy of Sciences of the Republic of Belarus;

Golenkova Zinaida Tikhonovna - doctor of philosophy, professor, deputy director for science of the institute of sociology of the Russian Academy of Science, head of the center for the study of social structure and social stratification, Institute of Sociology of the Russian Academy of Sciences;

Gorbachev Alexander Nikolayevich - candidate of juridical sciences, associate professor of the department of state law and civil law disciplines, BSU;

Gorina Svetlana Alekseyevna - doctor of economics, professor, director general of LLC «Audit and Consulting» (Moscow)

Gostenina Valentina Ivanovna - doctor of sociology, professor, head of the chair of sociology and social work, BSU;

Kara Igor Stepanovich - candidate of juridical sciences, associate professor, associate professor of the department of criminal law disciplines, theory and history of state and law, BSU;

Kovaleva Natalia Nikolayevna - candidate of economic sciences, associate professor, dean of the faculty of finance and economics, BSU;

Kovalchuk Yuliya Aleksandrovna - doctor of economics, professor, professor of the department of management and marketing of high-tech industries of the Moscow Aviation Institute (National Research University);

Krutikov Valery Konstantinovich - doctor of economics, professor, head of the department of state law, Kaluga State University named after K.E. Tsiolkovsky(Kaluga city);

Kurbonov Abdulhait Karimovich - doctor of economics, professor, head of the chair of economic analysis and audit of the Tajik national University (Dushanbe, Republic of Tajikistan);

Mammadov Agamali Kulamovich - doctor of sociology, professor, head of the department of sociology of communication systems of the Lomonosov Moscow State University;

Matyushkina Irina Alekseevna - candidate of economic sciences, associate professor, associate professor of the department of economics and management of BSU (Executive Secretary);

Omelin Viktor Nikolayevich - doctor of law, professor, chief researcher of sic No. 2 FGKU «All-Russian Research Institute of the Ministry of Internal Affairs of the Russian Federation» (Moscow);

Rogova Elena Moiseevna - doctor of economics, professor, professor of the department of finance, dean of the faculty of St. Petersburg School of Economics and Management, St. Petersburg Branch of the National Research University Higher School of Economics;

Shilina Svetlana Aleksandrovna - doctor of sociology, professor of the chair of sociology and social work, BSU.

In this network edition - electronic scientific journal «Economics. Sociology. Law.» you can find materials of the scientists in these areas of research. The journal is intended to researchers, teachers, postgraduates and students of higher educational institutions.

The authors are responsible for the accuracy of the factual material used in the articles.

© BSU, 2024



The Journal and its metadata are licensed under CC BY-SA

## СОДЕРЖАНИЕ

## ЭКОНОМИЧЕСКИЕ НАУКИ

<i>Безгачева А.А., Жданова А.Э.</i> Научный туризм: состояние и проблемы развития .....	9
<i>Клименко А.Д.</i> Когнитивные навыки работников промышленных предприятий в условиях цифровой трансформации.....	18
<i>Корнилова А.Ю.</i> Энергоэффективность и альтернативные источники энергии как основа энергетической безопасности ведущих стран мира .....	25
<i>Кудревич А.Ю.</i> Адаптация транспортной отрасли регионов СЗФО к условиям санкционного давления .....	33
<i>Поклад М.А.</i> Анализ социально-экономического развития Вологодской области .....	46
<i>Родостовцев И.В.</i> История становления системы высшего образования в современной России до 2016 года.....	54

## СОЦИОЛОГИЧЕСКИЕ НАУКИ

<i>Бабосов Е.М.</i> Социализация: роль детства в формировании жизненной стратегии человека.....	60
<i>Гостенина В.И., Кривоносова Ж.В.</i> Нарративные технологии управления персоналом в учреждениях социального обслуживания населения на примере гериатрического отделения .....	69
<i>Гостенина В.И., Кузнецова Ю.А.</i> Научно-теоретические основы социологического подхода к исследованию социальной реальности .....	77
<i>Гостенина В.И., Подъячева О.С.</i> Проблемы общества: исследование социологическими методами .....	86
<i>Епремян Т.В., Косякова В.П.</i> История социологии: марксизм и народничество.....	96
<i>Кирпиченко А.М., Шилин А.М.</i> Управление деятельностью организации: изучение социологическими методами.....	107

## ЮРИДИЧЕСКИЕ НАУКИ

<i>Родина Т.Ю., Козин Д.А.</i> Вопросы применения института убытков в отношениях социального обеспечения .....	119
---	-----

**CONTENTS****ECONOMICS**

<i>Bezgacheva A.A., Zhdanova A.E.</i> Scientific tourism: status and problems of development.....	9
<i>Klimenko A.D.</i> Cognitive skills of employees of industrial enterprises under conditions of digital transformation .....	18
<i>Kornilova A.Yu.</i> Energy efficiency and alternative energy sources as basis of energy security in the leading countries of the world .....	25
<i>Kudrevich A.Yu.</i> Adaptation of the transport industry in the regions of the north caucasus to the conditions of sanctions pressure .....	33
<i>Poklad M.A.</i> Analysis of social and economic development of the Vologda region .....	46
<i>Rodostovtsev I.V.</i> The history of the formation of the higher education system in modern Russia until 2016.....	54

**SOCIOLOGY**

<i>Babosov E.M.</i> Sociolization: the role of childhood in the formation of life human strategies .....	60
<i>Gostenina V.I., Krivonosova Zh.V.</i> Narrative technologies of personnel management in social service institutions on the example of a geriatric department .....	69
<i>Gostenina V.I., Kuznetsova Y.A.</i> Scientific and theoretical foundations of the sociological approach to the study of social reality.....	77
<i>Gostenina V.I., Podyacheva O.S.</i> Problems of society: research using sociological methods .....	86
<i>Yepremyan T.V., Kosyakova V.P.</i> The history of sociology: marxism and populism.....	96
<i>Kirpichenko A.M., Shilin A.M.</i> Management of the organization's activities: the study of sociological methods .....	107

**LAV**

<i>Rodina T.Yu., Kozin D.A.</i> Issues of application of the institute of losses in social security relations.....	119
---	-----